



# LOS HUERTANOS

DIARIO DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA REGIÓN

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En provincias, un mes..... 1 Pts.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,  
TRINIDAD, 5.

No se publica los días festivos.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

A precios convencionales.  
No se devuelven los originales.

NÚM. 6.

## UNA DEMANDA VIEJA

Hace mucho tiempo que circuló por la Prensa local una iniciativa, una proposición patriótica sin que nadie de los que pueden, hicieran por recogerla. Los pueblos se honran a sí, honrando el nombre de sus hijos ilustres que ganaron tras nobles esfuerzos un puesto eminente en el Arte, en la Literatura, en la Ciencia, en la Religión. D. Joaquín Agrasot cultiva el arte de Apeles y sus cuadros han sacado su nombre del montón anónimo de aspirantes a la Gloria. Vive en Valencia, en la ciudad de las Flores; pero allí no olvida este rincón bañado por el Segura que le sirvió de cuna.

El pintor Agrasot, cuyos cuadros se disputan los *amateurs* del arte y que se admiran en Museos y Exposiciones, es hijo de Orihuela, uno que honra el nombre de su patria chica.

Y sin embargo, con mil razones que no queremos repetir, se ha pedido que el municipio le conceda a una calle de esta ciudad su nombre, el nombre del pintor Agrasot.

Hacemos este recuerdo por si nosotros tenemos ahora más fortuna, que los colegas que nos precedieron en la patriótica demanda.

## COSMOMANIA

Dando 15 gramos diarios de sal, a las ovejas, hacen mejor leche y lana.

Según Pagisci, pueden dar los higos un vino, que no se parece a ningún otro y se transforma en alcohol de muy buen gusto y sirve de base a afamados vinos.

Es muy rico en materias fosfatadas y muy pobre en tamisos y ácidos, cualidades que le hacen recomendable para enfermos y niños.

Los residuos constituyen un excelente alimento para las vacas lecheras y las aves. El alcohol de higo se obtiene cómodamente a 48° pudiendo emplearse sin rectificación.

Los higos frescos, no contienen más que un 20 a 27 p. 0/0 de azúcar; pero una vez secados al sol (lo que es muy útil para la preparación del vino) pueden llegar a tener un 80, p. 0/0.

## NOTAS MADRILEÑAS

### La humana Justicia

Sigue el público con creciente interés y atención, expectante todos los incidentes que se están desarrollando en la vista de la causa del por desgracia célebre y aciago «Tercer Depósito» de aguas del Canal de Isabel II.

Ante el erróneo y deficiente tribunal de la humana Justicia están aquilatándose ahora las enormes, las abrumadoras responsabilidades que pesan sobre las conciencias en litigio, de los contratistas é ingenieros, directores conscientes de aquellas obras funestas, bajo cuyas ruinas, entre las moles de escom-

bro y cascotes de inseguro *hormigón armado* fenecieron aplastados en horrible catástrofe, mañana hará su aniversario segundo, cuarenta infelices obreros, las víctimas propiciatorias de siempre inmolidas por la sedienta codicia de los ambiciosos del oro.

El clamoreo de indignación que produjo en toda España aquel hecho sangriento, de triste recordación, fué con el tiempo extinguiéndose lentamente hasta parecer olvidado y perdido en el estruendo del diario vivir. Pero aquella nota plañidera de horror no había muerto, sólo dormía en el alma anhelosa y romántica, con sensibilidad novelera, de la muchedumbre; y hoy que los estoicos golillas traficantes, los sabuesos de Themis, han juzgado oportuno sacudir el polvo de su papel de oficio y de sus legajos procesales, para cumplir con su ministerio depurando responsabilidades contingentes, ha despertado al ruido de sus debates la impresión honda de espanto y de protesta, que parecía muerta en el corazón del pueblo impasible. Y se ha evocado por todas las imaginaciones y por todas las memorias la escena de sangre y las macabras muecas de agonía de la irreparable hecatombe.

En la prueba pericial ha intervenido como perito D. José Echegaray, quien atribuye la causa del derrumbamiento al

dinamismo térmico del sol. Esto y la pedrea de que fué objeto por parte del público, en la misma puerta de la Audiencia, uno de los testigos favorables a los procesados, son las notas más originales de esta ruidosa causa.

Refiriéndose a lo primero, decía hermosamente *Heraldo de Madrid* en su artículo de fondo de su editorial del día 5: «Para el señor Echegaray; para el ingeniero ilustre, para el poeta de fecunda fantasía, hay un sér a quien inculpar por tamaña desgracia; este sér, impalpable, incoercible, etéreo, es el Sol...». Y terminaba con este irónico é incontestable párrafo: «Nosotros no impu- tamos a nadie una responsabilidad de la que no tenemos conocimiento firme. Pero valga por lo que valiere, no creemos temerario decir que el Sr. Echegaray, piadoso y clemente, por eximir de culpa a quien él presume que la tiene...ha calumniado al Sol».

La opinión imparcial persiste en la idea que reflejamos nosotrosfielmente en una crónica que escribimos a raíz de la catástrofe, el 9 de Abril de 1905, con estas palabras: «Aunque en estos amargos instantes de turbación y de pena es difícil, si no imposible, dar una explicación desapasionada y exacta de tan sangriento suceso, casi todas las bocas, indignadas y con unánime juicio, recriminan acerbamente la culpable avaricia é ineptitud de los contratistas é ingenieros

de la Sociedad constructora encargada de las obras del aciago depósito de aguas, cuya sordidez egoísta al adquirir los materiales necesarios para la construcción se imputa como causante de tantas víctimas de infelices obreros, que han perecido mutilados atrozmente bajo la ruina y los escombros.

Sin embargo y á pesar de los cargos precisos é irrefutables que en sus elocuentes informes hicieron ayer los Sres. Mena y

Abril, representantes respectivamente del ministerio fiscal y de la acción pública, ténese que en el veredicto que se dictará en breve serán declarados inocentes é inculpables los acusados.

Y entre tanto, las pobres víctimas olvidadas seguirán pudriéndose en el sarcófago común de los humildes, debajo de la tierra amorosa é igualitaria.

JUSTO GARCÍA SORIANO.  
Madrid, 7 Abril 1907.

## El distrito de Dolores

POR

# DON JOAQUÍN CHAPAPRIETA

### Llegada del candidato.—Entusiasta recibimiento

#### Preliminar

Imposible transcribir á las cuartillas el entusiasmo con que se ha recibido la noticia de presentarse candidato por Dolores D. Joaquín Chapaprieta. Ninguno tan indicado para este distrito como un hijo de Torreveja, que tiene toda la simpatía del mismo.

La candidatura del Sr. Chapaprieta nos trae una esperanza de regeneración, un consuelo ante tantas necesidades, que otros ó no han sabido ó no han querido remediar y la seguridad que tenemos de su victoria nos ofrece la garantía de una era de reformas y prosperidades imprescindibles. Talento, influencia, simpatía y cuantas cualidades necesita un candidato para el triunfo, las reúne el ilustrado joven y eximio abogado que ha honrado á otros distritos representándolos y hoy se decide trabajar por aquel en donde tienen todos los afectos del hombre y todos los amores del hijo.

Cuando hemos visto el recibimiento que se ha hecho nos ha parecido asistir á una apoteosis de gloria para el distrito y al entierro de la política capdepionista. Esperemos la fecha del 21 para presenciar los funerales de Ruiz Valarino como diputado por Dolores.

#### En Alicante

En la estación de Madrid esperaban al joven candidato los representantes de la política con-

servadora y moretista de Dolores y Alicante. En todos prodigiosos alientos las manifestaciones del Sr. Chapaprieta al decirles, que con el decidido apoyo del gobierno, viene á llevarse al acta de Dolores; infundió ánimos para la lucha y contando con el seguro éxito de su candidatura se propone trabajar sin descanso por la prosperidad de la región.

#### En Albaterra

Un número considerable de amigos vino á esta estación á saludar al Sr. Chapaprieta. Todos le daban la enhorabuena considerando su triunfo como descontado.

En Albaterra se formó una manifestación que rodeaba al candidato, disputándose todos el honor de estrechar su mano.

Después, á la salida del tren se dieron muchos vivas, predominando brillante el entusiasmo, la fé y la simpatía con que rinde tributo el pueblo de Albaterra á su futuro diputado.

El Sr. Chapaprieta con la natural emoción contestaba á estos vivas espontáneos y sinceros dando las gracias y ajitando el sombrero, hasta perder de vista á los numerosos manifestantes.

En el tren hasta Torreveja le acompañan muchos amigos políticos y particulares y la conversación en todos los coches no es otra, que la de reconocer el entusiasmo general que reina y la seguridad del triunfo por parte del ilustre torrevejense.

#### En Almoradí

En esta estación salieron también á saludar al candidato las representaciones de la política, que lo ha de conducir á la victoria. El Sr. Chapaprieta agradece las muestras de simpatía que recibe y les anima para luchar.

#### En Rojales - Benijófar

Antes de llegar á esta estación ya oímos los acordes de la banda musical de Rojales y, el anden de la estación, está atestado de gente que vitorea al candidato.

Después de muchos vivas del pueblo, éste contestó con un estruendoso al gritar el Sr. Chapaprieta «¡Viva el distrito de Dolores!»

Sube la banda al tren y yo, lector, ya voy sordo de tanto viva.

## De Torreveja

#### En la estación

Bastante antes de entrar el tren en agujas ya se ve surcar el espacio ligeros cohetes y el ruido de tracas se confunde con los acordes de la banda municipal de Torreveja.

Al ver la gente que espera en su pueblo á Joaquín Chapaprieta éste habrá experimentado la más íntima satisfacción. Más de 6.000 almas había en aquella estación y carrera. Y todos se apretujaban y todos hacían imposibles esfuerzos por llegar hasta su paisano. No puedo, lector, darte idea de las proporciones á que llegó el entusiasmo de el pueblo torrevejense, cuando á los vivas de Joaquín Chapaprieta éste contestaba «Viva Torreveja», «Viva el distrito de Dolores.»

Hombres, mujeres y niños, Torreveja entera bajó á la estación y allí durante más de media hora vitoreó al candidato.

#### La manifestación

Por fin se organiza ésta, marchando delante unos hombres con antorchas encendidas, y otros disparando cohetes. Luego marchaba la banda municipal de Torreveja, y detrás, los miles de personas que salieron á la estación. El Sr. Chapaprieta iba entre todos, llevado en brazos de obre-

ros, saludando y contestando á los vivas que se le daban con otros á Torreveja.

Las calles por donde pasó la manifestación estaban adornadas con guirnaldas y había iluminación de focos y bombillas eléctricos por toda la carrera.

La gente que alineada en las aceras y llenando las puertas y asaltando las rejas, esperaba el paso de la comitiva, prorrumpía en vivas y aclamaciones al pasar Joaquín Chapaprieta.

#### En su casa

Llegamos á ella después de una hora en la que no se dejó de vitorear. Allí llegó el candidato en hombros de algunos y con palabras entrecortadas por la emoción; pero poniendo en ella toda la fé, todo el cariño de su alma por Torreveja, habló á los manifestantes diciéndoles:

«Paisanos. La más grande de las satisfacciones, la más grande de las alegrías, la he experimentado hoy viendo como respondéis al cariño que profeso á mi pueblo.

El azar me ha llevado á representar otros distritos; pero cansado de gastar mis energías en intereses ajenos á los de Torreveja, vengo para ser diputado por Dolores y no serlo ya por ninguna otra parte.

No desmayéis, porque veáis individuos que sin saber yo por qué, me niegan su apoyo y eso que á mi no me inspira otro interés que el interés de mi pueblo que es el de ellos.

Id con este entusiasmo á la lucha y venceremos y tendréis lo que el Sr. Ruiz Valarino, (persona muy respetable para mi) no os ha dado en diez y siete años que viene representando el distrito. Tendréis el puerto que anhelaís y, sobre todo, y esto aún cuando no triunfe mi candidatura, podéis contar con todo el agradecimiento, con todo el cariño de mi alma.»

El Sr. Chapaprieta fué interrumpido varias veces por las aclamaciones de todos. Al terminar un desbordamiento de entusiasmo acogió las palabras elocuentes y sinceras de Chapaprieta. Dejaron oír nuevamente sus acordes las referidas bandas de música, se dispararon varias filas de tracas, y se elevaron gran número de cohetes y se dió por disuelta la manifestación.



**Verbena**

En la calle donde está la casa en que se hospeda el Sr. Chapaprieta, muy engalada y en la que varias casas habían adornado con flores y derroche de luces eléctricas la fachada, hubo verbena toda la noche.

La banda de Rojas interpretó escogidas piezas, algunas de las cuales aplaudió el público y, las encantadoras torrevejenses abaratando la sal, tal era el derroche que de ella hacían con sus cuerpos señoriles y sus caras morenas

**Perdón**

Te lo pido, lector, porque bien lo merece quien ni sabe ni puede pintar con su pluma toda la grandiosidad que ha revestido el recibimiento de que te doy cuenta. Escribo á deshora y con el premio de un tiempo tasado muy corto y este es otro motivo de excusa para esta desaliñada reseña.

Ahora permíteme que descanse y déjame que medite pensando en cierto personaje, en aquellos versos de Jorge Manrique.

¡Cómo se pasa la vida,  
cómo se viene la muerte  
tan callando.....

Plim.

**CRONIQUELLA TEATRAL**

En otras ocasiones hemos saboreado ya en nuestro coliseo, la bonita zarzuela cómica de los señores Arniches y García Álvarez, música del maestro Torregrosa, que lleva por título *Colorín Colorao*, un cuento fantástico según sus autores y que á nosotros nos parece que tiene más de real que de fabuloso.....por desdicha nuestra sabemos todos los españoles el lugar del mapa que ocupa *Gandulópolis*. Dejemos aparte estas consideraciones que no caben en esta mal pergeñada crónica.

La obrita entretiene agradablemente y á pesar de lo sencillo que es su argumento, mantiene con firmeza el interés del público durante el desarrollo de sus escenas. Es muy bonita y adaptada al asunto la música.

El protagonista principal de la obra, Perico, estuvo encarnado en el Sr. Alarcón, que hizo un derroche de su ingenio y del dominio que tiene de la escena.

La señorita Alfambra, representó el papel de Odalia, una odalisca encantadora, capaz de hacer perder el juicio, no sólo á su magestad gandu-

ropolitano, sino á todos los mortales. Estuvo muy bien.

El Sr. Portes, como siempre, encarnado en su papel.

El coro de solteras, admirable.

El estreno preparado por la empresa para anoche, en segundo lugar, fué la zarzuela de los Quinteros, titulada *La Mala Sombra*, música del maestro Serrano.

Es esta una zarzuelita que lleva muy marcada la factura de los Quinteros. La música tiene mucho bueno y gustó sobremanera á los inteligentes.

Todos los artistas que tomaron parte en el desempeño de la obra, se esmeraron mucho en sus papeles, sobresaliendo las señoritas Bonoris, Alfambra y los señores Alarcón, Portes y Saucase.

Terminó la velada con *La Travera* hermosa zarzuela de los señores Larrá, música de los maestros Caballero y Hermoso.

En el desempeño de esta zarzuela se distinguieron también la señorita Bonoris, Alfambra y los señores Alarcón, Alfonso, Pozas, Portes y León.

El público salió muy satisfecho.

A. de G.

**Tarjeta Postal**

Amigo Joaquín Cartagena: Para aclarar el significado de la de ayer te dirijó esta segunda tarjeta.

El águila de que hablaba, eres tú, que no has aceptado altos cargos que te han ofrecido, por mantener incólume tus ideas, las que defiendes con lealtad y valentía, habiéndose aprovechado otros de tu honrada actitud para escalar puestos, que jamás hubieran ganado en noble lid.

Orcelis.

**CORRESPONDENCIA DE LA REGIÓN**

**DESDE RAFAL**

Han marchado á esa ciudad nuestros estimados amigos D. Joaquín Pastor Aguilar y D. Antonio Giménez Villaescusa, los cuales han de solventar algunos asuntos eclesiásticos que les interesa.

Deseámosles feliz viaje y el éxito más completo para el objeto que les lleva á la ciudad del Segura.

Durante los últimos días de la semana anterior, ha estado expuesto al público el extenso y variado surtido de géneros de verano, que el acreditado comerciante de esta plaza don Pedro Gutiérrez Mompeán ha adquirido para satisfacer los deseos de su numerosa clientela.

Ante el precioso efecto que presentaba aquel improvisado escaparate, ordenado con tan exquisito y delicado gusto, ha desfilado un numeroso público, prometiendo buenas compras si así lo permiten las venideras cosechas.

En vista de los provechosos resultados, que en la instrucción de este pueblo ha alcanzado el ilustrado profesor D. Manuel Giménez Vinal, ha sido subvencionado por el Excmo. Sr. Marqués de Rafal, con un aumento voluntario de 125 pesetas.

El vecindario aplaude esta medida y espera sea extensiva á la no menos laboriosa profesora doña Joaquina Tomás que cuenta con el unánime contento del pueblo y educa unas ochenta niñas.

El Corresponsal.

9-4.º 1907.

**NOTICIAS**

**Una postal.**

La tarjeta postal que publicábamos ayer en la primera plana de nuestro periódico estaba dedicada á nuestro estimadísimo amigo de siempre D. Joaquín Cartagena, creyendo el autor de la misma así, demostrar á dicho señor el afecto y consideración que le profesa.

Algunos la han dado torcida interpretación á la dedicatoria, en la que quieren ver una afensiva alusión embozada. No hay tal.

D. Joaquín Cartagena no tiene en esta redacción más que amigos verdaderos que le consideran, le quieren y le respetan.

Sentimos una grande satisfacción aclarando el error en que muchos maliciosos habían caído.

Esta mañana, en la calle de Arriba se ha dado un escándalo poco edificante.

Ignoramos quienes hayan sido, pero no nos parece bien lo que se ha hecho con un pobre cán, al que se le han puesto unos truenos sujetos al rabo, encendiéndolos y persiguiendo después al infeliz animal al que se le ha dado una gran paliza.

Así nos lo dicen algunas personas indignadas por este suceso. Nosotros creemos que estos actos de barbarie, debían tener su castigo.

**Dos bodas.**

Mañana se unirán con los lazos indisolubles del matrimonio, las encantadoras y elegantes señoritas María y Pilar Díaz de Villavicencio con los señores D. Juan de Ayarra y don Sebastián Sánchez Mata.

Las aristocráticas bodas, tendrán lugar á las ocho de la mañana en la capilla del palacio episcopal, bendiciendo la unión de tan dichosos jóvenes, el canónigo provisor y vicario general de esta diócesis, Dr. D. Agustín Caverro Casañas.

Por anticipado les deseamos sea eterna la felicidad de hoy.

Los católicos de Alicante, presentarán la candidatura de D. Manuel Senante Martínez, para Diputado á Cortes.

Ha sido pedida la mano de la encantadora señorita alicantina Rosario

Leal Aracil, para nuestro amigo don Federico Soler Poulet, procurador de los tribunales.

Reciba dicha pareja nuestro placer.

**ESPECTÁCULOS**

**TEATRO**

HOY JUEVES 11 ABRIL 1907

**Programa.**

- 1.º Colorín Colorao.
- 2.º Estreno. — Ruido de Campanas.
- 3.º Segunda representación. — Los Mosqueteros.

A las 9 en punto.

**POR TELEGRAMA**

(Madrid 11—13,15 t.)

**Junta del Censo. — Reunión casa de Dávila.**

En el domicilio del señor Dávila, se reunió ayer la junta electoral del partido liberal democrático. Entre los asistentes se encontraban los señores Capdepón y Palomo.

La junta después de examinar detenidamente las reclamaciones y atropellos electorales que según los liberales se han cometido en varios distritos, acordó pedir al gobierno sean reintegrados en sus puestos los concejales suspensos que no se hallan procesados.

Madrid 11—13'20 t.)

**El Distrito de Dolores. — La cuestión política. — Ayuntamiento suspenso.**

En la reunión tenida ayer en casa del señor Dávila por la junta del censo, se trató también de la cuestión electoral en el distrito de Dolores, en el cual figuran once Ayuntamientos suspensos.

Esta tarde y con objeto de discutir la última circular del Ministro de la gobernación, tendrá una reunión la junta central del Censo.

**Á último hora**

(Madrid 11—13'15 t.)

Anoche ocho y media llegó Rey. Pasando junto á la comitiva un tranvía sonó una detonación. Se produjo gran alarma entre la gente. Era un proyectil colocado sobre la vía. Celebróse presidencia Consejo de Ministros.

Imp. de Luis Zerón.—Orihuela.

# Sección de Anuncios

## LA HUERTA

diario defensor de los intereses morales materiales de la región

**NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS**

### Precios de suscripción

Provincia, una peseta al mes. Madrid y extranjero, 3'50 ptas. trimestre. Anuncios y Comunicados á precios convencionales.

REDACCION Y ADMINISTRACION

PLAZA DE LA TRINIDAD, NUMERO 5.

LA HUERTA publicará diariamente extensa información telegráfica.

### Boletín de suscripción

Don \_\_\_\_\_  
que vive en \_\_\_\_\_  
provincia de \_\_\_\_\_  
desea suscribirse al periódico  
por \_\_\_\_\_ meses.

#### El interesado.

Este manifiesto se ha dado en la calle de la Trinidad número 5, en la ciudad de Madrid, a las once y media de la noche del día 11 de Mayo de 1907.

#### Los bodas.

Las bodas de los señores D. Juan de Ayarza y D.ª María de la Cruz se celebraron en la casa de los señores D.ª María de la Cruz y D. Juan de Ayarza, en la calle de la Trinidad número 5, a las once y media de la noche del día 11 de Mayo de 1907.

### Tarjeta Postal

Amigo Joaquín Carreras: Para aclarar el significado de la tarjeta postal que he recibido, por favor, indíqueme las letras que se refieren a las palabras de la tarjeta.

### CORRESPONDENCIA DE LA REGION

#### DESDE RAFAEL

Han marchado a esa ciudad nuestros estimados amigos D. Joaquín Carreras y D. Antonio Giner. Villaseca, los cuales han de volver en algunos días.

Durante los últimos días de la semana anterior, ha estado expuesto al público el extenso y variado surtido de géneros de verano, que el comercio comercial de esta plaza don Pedro Giner, ha conseguido reunir para satisfacer los deseos de su numerosa clientela.

### CRONICILLA TEATRAL

En otras ocasiones hemos saboreado ya en nuestro coliseo, la bonita zarzuela cómica de los señores Arriaga y García, titulada "Música y Gaita".

RESPECTACULOS  
TEATRO  
ABRIL 1907

Junta del Consejo  
Madrid 11-18 107

El Distrito de Dolores  
La cuestión política  
también suyas.

A última hora  
Madrid 11-18 107  
Anoche ocho y media llegó Rey. Pasando junto a la comitiva un tranvía con una decoración. Se produjo gran algarabía entre la gente. Era un proyectil colocado sobre la vía. Cabe el presidente Consejo de Ministros.